

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

Año I

San José, domingo 5 de enero de 1902

Número 75

Jefe del Partido Republicano DE COSTA RICA

Licenciado don

Máximo Fernández

ESTABLECIMIENTO
DE
ULTIMAS NOVEDADES

Almacén de Romero Hermanos

ESQUINA NOROESTE
AVENIDA Y CALLE
CENTRALES

Es este uno de los principales establecimientos, notable ya por la renovación de surtidos de primera calidad y por sus efectos de fantasía y buen gusto. Especialidad en calzados de última moda. Los más exigentes salen complacidos de ese almacén, en donde hay efectos para todos los caprichos.

DR. T. M. CALNEK

OFICINA: Calle Central N., casa de don Justo Quirós, frente a la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A. M. A. 3 P. M.

Los clientes que residen cerca de la "Nueva Botica de San José," de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Único Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte Frente a la Plaza del Cuartel de Artillería.

SANTA ANA AGUA MINERAL NATURAL DE LA FUENTE DE SANTA ANA

EL SALITRAL

Marca Registrada

SANTA ANA es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua que se consume en el país.

DE VENTA EN TODAS PARTES

Embotelladores con privilegio exclusivo:

*La "Compañía Aguas
Minerales de Costa Rica"*

JORGE RICHIMOND,
GERENTE.

GABINETE DENTAL ELECTRICO

Unico en Centro América

Calle 20 Norte, 6 del Correo 100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme a estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina { de 8 a. m. 10 a m.
y de 12 m. a 3 p m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

RESTAURANT CENTRAL

- DE -

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión.—Salones reservados para familias.—Servicio a la carta día y noche.—Cocina dirigida por el famoso

Luis Maestri

SASTRERIA DE MANUEL ARRIOLA

Se arregla, limpia y tiñe ropa de casimir

Advierto a mi clientela que desde el 20 de noviembre he trasladado mi taller a 25 varas al Norte del Cuartel de Caballería, junto a la casa de don Paulino Ortiz.

"EL DERECHO"

DIRECTORES

Victor Fernández S.

Rogelio Fernández S.

ADMINISTRADOR

Miguel A. Tapia

San José, domingo 5 de enero de 1902

Una política profunda

La política esquivelista es la más sutil y profunda, pero es una droga que en vez de amalgamar, desune. Esa política de intrigas, de lazos, de engaños, de astucias, pocas veces nobles; esos manejos en la sombra, han sido, son y serán siempre la manera de combatir los esquivelistas. Donde no pueden abrir brecha con el ariete de la razón, abren una mina con la zapa de la astucia; donde no pueden desorganizar al bando contrario por medio de la justicia, haciendo uso de la política fina, pero no muy noble, introducen la desconfianza, si pueden sembrar el pánico, mejor.

En el 89, el Partido Constitucional era inmenso, abarcaba á todo Costa Rica y los esquivelistas estaban reducidos á una desgraciada minoría. Pues bien, ese Partido gigantesco, ese Partido tan compacto, hubiera sido derrotado en las urnas electorales si las elecciones se hubieran verificado como no ha mucho se verificaron. Es natural que pierdan los partidos que tienen en su contra á las autoridades, que tienen que luchar con gente poco honrada en política y que, para mayor escarnio, no tienen representación alguna en las Juntas Electorales y de escrutinio.

En Costa Rica no se toma en cuenta el número de ciudadanos que forman un partido, cosa que no sucedería siendo directo el voto. Si sacamos la cuenta de los sufragantes que hay en nuestra Patria y de los que votamos en las pasadas elecciones, notamos una diferencia enorme. El lugar donde este articulista estuvo de fiscal contiene 500 votantes, y sólo votaron 230, es decir, la mayoría se quedó sin ejercitar su derecho eleccionario.

La política esquivelista tiende á sembrar desconfianza, á llevar el pánico á los pueblos, y basa su triunfo en la presión y en el engaño.

Pero, como dice un célebre escritor, "cuando un malvado ata el extremo de una cadena al cuello de la Libertad, la Providencia ata el otro extremo al cuello del tirano". Y así ha su-

cedido. La profunda política esquivelista ha dado un resultado contraproducente. Para atraer republicanos, decían y dicen, que una vez arriba don Ascensión, los civilistas tendrían que marcharse, y que, si aceptaban á Esquivel, rompiendo con los principios, era por salir de Rafael Iglesias, quien, por lo visto, es un fantasma aterrador para los señores del Partido Esquivelista.

De esa manera, para atraer republicanos insultan á los civilistas y éstos, poco á poco se han ido separando del bando de Esquivel, de tal manera, que el Partido Nacional lo componen únicamente los esquivelistas del 89 y uno que otro constitucional olímpico.

Esas políticas profundas casi siempre traen un resultado poco satisfactorio.

Comprendemos la gran sagacidad política que posee don Cleto González Víquez, pero hemos observado que el pobre señor siempre que se mete en política pierde. Ahora ha querido ir á las seguras, pero . . . de repente pierde. Es un político sagaz y de suma actividad, pero muy desgraciado. ¡Con sólo decir que creyendo él meterse en la Presidencia se metió en el bolsillo de don Rafael Iglesias!

No hay política peor que aquella que no es inspirada en los sanos principios y en la honradez de carácter; ninguna está tan expuesta á variaciones, á cambios rápidos de temperatura; ninguna más expuesta al fracaso y al desprestigio. La política limpia, aquella cuyos movimientos se ven, no se adivinan: aquella que no echa, para triunfar, mano de la intriga, es la más bella y la que arrastra á todos los hombres de honradez y de carácter, siendo, al mismo tiempo, la menos expuesta á la derrota, porque hasta en ésta obtiene el triunfo.

Si los esquivelistas se hubieran manejado conforme con lo que la conciencia manda, habrían sólo dos Partidos: el Nacional y el Republicano, mientras que ahora próximo está á entrar en el palenque el Partido Civil, rama importante del primero.

Hemos visto que se van á volver á verificar las elecciones en los lugares que, como en Cartago, quedaron nulas. Para que la votación sea legal, creemos que lo mejor sería integrar las mesas electorales con miembros de los Partidos Republicano Fernandista y Civil.

Muestra más clara de que la transacción está rota no se puede dar.

EL PARTIDO REPUBLICANO

También se dice: "el Partido Republicano abriga en su seno un círculo que con justa razón fué condenado por los adeptos al Constitucional democrático; círculo FATAL para Costa Rica por los perjuicios que le ocasionara, por las prisiones, destierros y otros desmanes que durante su estada en el Poder se ejecutaron."

Sin aceptar en un todo las apreciaciones apasionadas que de la política de 1886 á 1890 se han hecho—política que en su mayor parte ha sido copiada, después, por sus mismos detractores, con retoques más sombríos y abominables en los puntos que eran objeto de execración,—insistimos en que aun en ese detalle se asemeja el Partido Republicano al Constitucional de 1889, en el cual figuraban Ministros de la Dictadura de Guardia, Diputados, Gobernadores y otros agentes muy devotos y admiradores suyos, cómplices, sinó autores de un sinnúmero de los errores y faltas que aquella Dictadura cometió.

Y sin ir tan lejos, el Partido Civil (algunos de cuyos miembros son los que con tan poca argumentación atacan al Republicano) se formó de muchos de los individuos del círculo esquivelista, tan odiado por los constitucionales connotados que vinieron al Poder en 1894 mediante la liga, "químicamente" absurda, de enemigos antes irreconciliables. ¿Cómo se comprende esa unión de los que llegaron hasta decir que los esquivelistas debían llevar cadena al tobillo (véanse las publicaciones de aquella época) con ese círculo que tan funesto conceptuaban para la patria?

Y sin embargo se realizó el "cruzamiento" y el verdaderamente "híbrido" Partido Civil tomó las riendas del Gobierno sin que después de ocho años quiera soltarlas.

Se ve, pues, de un modo palpable, que los cargos lanzados contra el Partido Republicano hieren de rebote el rostro y el corazón de los que tienen la audacia de formularlos, y lo que es peor aún, de lanzarlos descaradamente á un público que no puede aceptarlos ni como sanos, ni como bien intencionados, ni siquiera como hábiles, por que está bien convencido de lo contrario, por los hechos que recientemente se han desarrollado y aun por los que se desarrollan en la actualidad.

¿Quiénes son los adversarios, actualmente, de los republicanos?

Son los declamadores furibundos contra la imaginaria imposición de 1889, luego convertidos

en partidarios fervorosos y defensores acérrimos de los mismos y aún peores abusos é ilegalidades que entonces combatieron; es decir, renegados ó desertores de los buenos principios, políticos optimistas y sin convicciones que engañaron á los pueblos con hipócritas demostraciones y mentidas teorías, para adueñarse del Poder y que, una vez en él, se han esforzado en superar los desmanes, los atropellos y conculcaciones de la ley, que atribuían, con justicia ó sin ella, á los gobiernos anteriores.

Patente su falta de sinceridad, su inaudita falacia, sólo una impudencia sin nombre puede permitirles volver á hablar de principios y de doctrinas que han hollado y vilipendiado hasta la saciedad.

Debieran contentarse esos señores con el olvido de sus personas como políticos, pues sus palabras y escritos han caído en el más absoluto desprestigio, y hasta que no se rehabiliten ante la opinión no serán tenidos en cuenta sinó para lanzarles el anatema que sus procederes merecen.

Ya se sabe que móvil los impulsa. Quieren desacreditar y echar lodo al Partido Republicano, á fin de tener un pretexto, como en 1894, para violar la voluntad nacional y presentarse de nuevo como salvadores de una situación que adrede han creado.

No es posible que la pluma corra tranquila y mansamente cuando se ven las cosas que hoy estamos observando. El humilde y tolerante Jesús alzó indignado el látigo contra los mercaderes del templo.

De partido á partido cabe la discusión mesurada de las ideas de uno y otro. Pero ahora no hay, en las filas contrarias al republicanismo, sinó unos cuantos politiqueros que olvidando su condición y sus hechos, se enfrentan á un respetable grupo de ciudadanos;—que representa, sin duda, la mayoría honrada del país,—con armas que ya han gastado, con injurias que indignan tanto más cuanto que se dirigen á quienes hacen uso de sus derechos, al amparo y dentro de la ley.

Somos híbridos los republicanos y pretendemos, acaso, tan sólo, subir al poder?

Es dudoso el derecho que tengan para juzgarnos como partido, y sólo en las urnas electorales puede disputárenos, pero legalmente, el triunfo que esperamos.

LORENZO DE GONTRÁN

(De El País de 15 de abril de 1901)

PROCESO ELECTORAL DE 1901

Paráiso

No me ocuparé del modo que se llevaron a cabo las elecciones, tanto de municipales, como de primer grado, por haberlo ya hecho otro corresponsal. Me limitaré a dar publicidad de la conducta de un policía y algo sobre los nuevos electores de esta villa.

Los electores que regirán cuatro años, es decir, los que el público nombró, no por su voluntad, sino del modo ya dicho en "El Progreso" y cuyos nombres y apellidos ya conocemos; esos son los representantes del Paráiso, para nombrar Presidente, diputados y municipales; pero esos electores es difícil que cumplan con su cometido, puesto que el público no los nombró, sino los *prohombres* que se creen tener el derecho de manejar los asuntos públicos como si fueran patrimonio propio.

Don Juan Vicente García es padre de Esteban García y tío de Rosa Meza, primera coplada de electores; luego viene Simón Solano Brenes, sobrino de Ramón Brenes Solano; nos falta quien encabeza la lista, aunque no tenga parentesco muy cercano con los cinco compañeros suyos, pero "el apoderado del Paráiso," tiene mucha influencia sobre este elector y así resultará, que los 6 electores harán lo que el especialista determine. Además, éste está de elector en Orosí, *planilla civilista*. Lástima que en Cachí se frustrara el plan, pues en aquel pueblo el amigo don Juan Ramírez no permitió se engañara á aquellos honrados campensinos con una candidatura nacida de la noche á la mañana.

Si en aquel pueblo hubiera triunfado el civilismo, tendríamos de elector á un señor don Francisco María Jiménez, que después venimos á saber que ese elector es hijo del muy ilustre Santiago Jiménez. Cómo degenera la raza; Costa Rica tuvo Presidente que dejara el mando para ir á dedicarse á sus trabajos agrícolas cerca de la aldea de Juan Viñas, punto llamado Naranjo.

Cartago está de gala: con toda seguridad puede contar con los satélites del especialista de esta villa.

Aquí los que defendían los verdaderos principios de libertad no pudieron atacar tantos abusos, pues tuvieron que luchar con la sotana, presillas, policías y con los famosos municipales, pues andaban los tres trayendo sufragantes con más empeño que si se tratara de una invasión filibustera.

Aquí nos trajo el señor Político un policía muy conocido suyo, que se llama Simón Rodríguez, quien el 25 en curso, para celebrar la Pascua, disparó un tiro de su revólver sobre un grupo de pacíficos ciudadanos que estaban sentados cerca de la Jefatura, esto pasó sin requerirlos y sin motivo alguno; según se ve, este policía no debe tener muy buenos hígados, y el mismo Político nos cuenta de él cosas, que apenas pueden creerse. Diga, señor Político, por qué nos trajo aquí un policía de tan mal carácter.

Aquí hubo un número crecido de policía para los días de elecciones; esos policías, si no se atropellara el derecho del ciudadano, no habrían servido más que para garantizar el orden; pero aquí pasó al contrario, no era garantizando el orden sino atropellándolo, yendo de casa en casa, trayendo sufragantes para que fueran á votar por el Partido del Padre.

Mucho hay aún que decir, pero lo dejo para otra ocasión que tenga lugar de ocuparme de asuntos que á todos nos intesa. Tenemos completo derecho de criticar á los malos empleados, como tenemos deber de elogiar los buenos.

Paráiso, diciembre 1901.

LA VERDAD.

Gacetillas

Vacantes

Los diputados que dejaron sus puestos ó que concluyen su período son:

Por San José

Don Pedro León Páez

— Octavio Quesada

Por Alajuela

Don Francisco Jinesta A.

— Pedro Quirós

— Rafael Rodríguez

— Antonio Segura

— Ramón Loría I.

SUPLENTE

— Eusebio Soto y

— Carlos Guardia

Por Heredia

Don José Badilla

— Ezequiel Martínez y

— Alberto Sáenz y

SUPLENTE

— José María Zumbado y

— Moisés Rodríguez

Por Cartago

Don Moisés Castro

— Félix Mata V.

— Marcelino Robles y

SUPLENTE

— Nicolás Jiménez

Por Guanacaste

Don Rodolfo Alvarado

— José Esquivel

Por Puntarenas

Don Ramón Castro F. y

SUPLENTE

— Luis Matamoros

Por Limón

SUPLENTE

Don José M. Castro F.

Folleto

Hemos sido obsequiados con un elegante folleto titulado *Apuntes sobre monedas y cambios*. El autor del interesante trabajo, que hiere hondamente nuestra actual situación económica, debido quizá á su modestia no quiso suscribirlo y aparece como anónimo. No hemos tenido tiempo de hacer un estudio concienzudo de la obra, pero hemos advertido á la simple lectura que trata el asunto económico de manera erudita y acertada. Las consideraciones que hace el autor de dicho trabajo acerca de la presente crisis, son dignas de tomarse en cuenta por los directores de la cosa pública. Cuando hayamos estudiado con el esmero que merece asunto de tanta magnitud, nos prometemos verter nuestro juicio crítico; por ahora no hacemos más que recomendarla al público, como trabajo de gran mérito y de suma utilidad para el país en las actuales circunstancias.

“La Revista,”

colega que no nos visita y á quien todavía, desde nuestra aparición no hemos tenido la ocurrencia de visitar, á pesar de sus llegadas á nuestra oficina de cuando en cuando pidiendo transacción con la cabeza baja debajo de la puerta de nuestra redacción se viene hecho un energúmeno contra nosotros por nuestro Proceso Electoral.

Calma, señora, calma, que *los derechos* no se cambian *por revistas*... calma que no hay que sulfurarse porque los trapos sucios salgan al sol.

Trata de desmentir nuestro proceso, tarea árdua, sin embargo! Que ande con cuidado el señor de "La Revista", porque si trata de desmentir cosas tan verídicas puede que publiquemos *su proceso*, el no se atreverá á desmentir.

Calma, señora, calma.

“La Tribuna.”

Tal es el título de un nuevo periódico republicano que, con lujoso material vió la luz pública no ha mucho.

Felicitemos al nuevo colega, campeón de las buenas causas y le deseamos una vida larga en medio de victorias.

Hemos

recibido la visita de unos distinguidos caballeros de San Ramón y nos

han dado noticias curiosas de cómo se verificaron las elecciones en ese lugar.

En nuestro proceso electoral pronto se verán tan curiosos datos.

“El Día,”

en su número de ayer dice:

“Al señor Abel Pacheco, Gobernador de Cartago, se le ha concedido licencia para separarse de su puesto hasta por tres meses, y en su reemplazo se nombró al señor don Alberto Pacheco Cabezas para que lo sustituya durante ese tiempo.”

Nótase hasta donde llega la inquina del diario esquivelista, que siendo el don Abel hermano del don Alberto, por el grave delito de no pensar como ellos, le niega hasta el *don*.

Ya lo sabe don Abel que para recuperar ese tratamiento que por su posición oficial y por su familia le pertenece, tendrá que trabajar por el triunfo de Esquivel.

Bienvenida.

Ayer en la tarde llegaron á esta capital los señores Licenciado don José León Castillo y General don Salvador Toledo, á quienes les presentamos cordial bienvenida.

Cosa curiosa,

Según los cálculos esquivelistas, ellos alcanzaron seis electores de los nueve de Palmares, siendo completamente al revés, pues nosotros vencimos en Zaragoza y Buenos Aires, distritos de Palmares. También vemos que no echan en cuenta los electores de Nicoya y de Zarcero, lugares donde vencimos por lujosa mayoría.

En todo el cantón de San Ramón alcanzamos espléndido triunfo. ¿Qué electores son de ellos, ni aun en el centro?

Gramática

El cronista de *La Prensa Libre* señala algunos errores gramaticales que trae *La Gaceta* del viernes último.

No es la primera vez (ni será la última) que el diario oficial aparece con errores de esa naturaleza. Lo que nos parece más grave es que *La Prensa Libre* diga el siguiente disparate: “Los doctores Toledo y Calnek hicieron la *computación* de la mano á Mora.”

Terreno

SE compra un terreno á inmediaciones de esta ciudad que conste como de seis manzanas. Se prefiere uno que tenga casa. Informes en la oficina de “El Derecho.”

Se alquilan

LOS ALTOS de la casa de doña Juana de Echeverría, frente á don Rafael Iglesias. Hay gran jardín, doble servicio y muchas comodidades.

Se vende una zaranda Bory, una máquina de helar agua, vinos, etc., sin necesidad de hielo; muy útil en una finca.

Apartado de correo 424 ú oficina de don MANUEL ECHEVERRÍA.

Imprenta de Padrón y Pujol

COMPañÍA DE MECANÓGRAFOS

Esta oficina, la primera que se establece en Costa Rica al servicio público, recibe y se encarga de redactar y escribir por MÁQUINA, testimonios, copias simples asuntos judiciales personales, estudios en el Registro de la propiedad, cálculos y trabajos comerciales y correspondencia en varios idiomas.

¡Rapidez, Claridad y Precios módicos!

Suplicamos al público ensaye nuestros trabajos en los cuales hallará gran economía de tiempo y de dinero. Recibimos las órdenes á cualquiera hora en:

La 9ª Avenida. Este, nº 30, en el apartado nº 70 y en la oficina del Sr. Lic. D. Manuel Argüello de Vars, al lado de los Tribunales de Justicia.—San José de Costa Rica.

DR. O. J. SILVA

CIRUJANO DENTISTA

Calle 20ª Norte, No. 135

DESPACHO { De 8 á 11 a. m. y
 " 1 " 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los Doctores

Rojas y Soto

frente á la Imprenta Nacional.

AMERICAN SHOE STORE

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de CALZADO AMERICANO para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería. Todo fresco y de calidad inmejorable.

FABRICA DE CALZADO

EL ACORAZADO

BERTHEAU Y Cª

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal de *El Acorazado* en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio.

Un magnífico piano, un Cinematógrafo y un Grafófono sistema Edison

EL DE HECHO

PERIODICO REPUBLICANO

El de más circulación en el país,

cobra precios moderados por anuncios.

OFICINA: Cuesta de Moras, contigua á la de "El Día", frente á la casa de habitación de don Manuel Carranza.

"DEL DICHO AL HECHO HAY GRAN TRECHO."

No porque alguien diga que su preparado es "tan bueno como" ó "más barato que" la Emulsión de Scott, debe el paciente dar oído á tales argumentos y jugar con su salud. La Emulsión de Scott es la original; única recomendada por los principales facultativos y Académias de Medicina. El nombre SCOTT es garantía de la pureza de ingredientes y de la perfección del conjunto. Enjase la Emulsión de Scott y échase todo frasco que no sea de la de Scott con la etiqueta representando al hombre con el bacalao á cuestas. Todo frasco que carezca de esa etiqueta es falsificado ó imitado. La legítima



Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa es el remedio más adecuado para curar la Tisis, Escrófula, Anémia, Extenuación, Clorosis, Raquitismo, Reumatismo Crónico, Asma, Bronquitis, Tosas, Catarros y todas las enfermedades en que haya Debilidad y Pérdida de Carne y Fuerzas. Esta medicina cura alimentando, devolviendo las fuerzas perdidas—creando carne! Para los débiles la Emulsión de Scott es una Providencia. Tan segura como permanente, es siempre digna de confianza. Procúrese en todas las Boticas.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

La Bicicleta

El famoso VINO DE MARAÑÓN, inmejorable para las enfermedades del estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos, entre ellos el Dr. Uribe, se vende á un colón la botella en

A los Republicanos

Librería y Papelería de Padrón y Pujol

Papel rayado

ACABA DE LLEGAR EL

Almanaque BAILLY-BAILLIERE

PARA 1902

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA DE LA VIDA PRACTICA

Precio \$ 1.00 el ejemplar

Obras de autores célebres

á 40 céntimos el ejemplar

El Titiritero de la virge, por Anatolio France
Dos queridas, por Alfredo de Musset
Misterios del amor, por Enrique Sienkiewicz
Amores adúlteros, por Daudet, Maupassant, Coppée
Dos aventuras, por el Conde León Tolstoy
Miserias de la vida conyugal, por H. Balzac
Los pecados de la juventud, por E. Souvestre
La señorita de oro, por Catulo Mendes
Imitaciones, por el Conde León Tolstoy
Adulterio, por Adolfo Belot
La Mujer del Diputado, por Emilio Zola
La virtud en la deshonra, por Catulo Mendes
La pequeña Emperatriz, por Catulo Mendes

Glorias y ángeles para portales

FELICITACIONES PARA AÑO NUEVO

Agendas de Bufete

ALMANAQUES ESFOLIADORES Y FESTIVOS

LIBROS DE CUENTOS

Gran surtido de lápices

Se despacha inmediatamente todo trabajo de imprenta
Avenida Central, Oeste, N° 57.—Apartado del Correo, 224.

NOVELLAS